

座標軸

安保国会を揺さぶる声

論説主幹

大野 博人

論説主幹

大野 博人

国会は25日からの大幅な会期延長を余儀なくされた。圧倒的多数を握る政権にも安全保障関連法案は簡単には通せない。

揺さぶったのは議員たちの論戦だけではない。デモや集会、学者たちの発言、地方の公聴会……。カウンターデモクラシーとも呼ばれる、選挙以外の回路を経た異議申し立ての声も影響力を持つた。

興味深いデータがある。国会議員を「とても」ある

人は25%弱、他方、学者

・研究者は約65%――。

大阪商業大学JGSS研究センターの調査（2012年）結果だ。全国で無作為抽出した数千人を対象に

2000年から繰り返し調べている。ほかの社会制度の信頼度も調べていて、学者のほか自衛隊や裁判所、警察なども高い。70%を超える。あまり変動しない。

国会に参考人として呼ばれ、安保法制を「違憲」と断じた3人の憲法学者の指摘に、政府や与党は大あわてだった。

「学者の意見に従つて戦後の行政、政治が行われていたら、日本はとんでもないことになっていた」などと、学者を愚者扱いする発

はない」。そう話すのは、仏社会科学院のベルナール・マナン教授。米国の大学でも教壇に立つ代表制の専門家だ。

「選挙以外での声は代表制のもう一つの構成要素。

代表する者たちは、代表さ

れる人たちに完全にとつて代わることはできない。選

挙と選挙の間のデモや請願の声は騒音ではない

選挙以外の声の価値をお

こしめても、議会や政府の

権威が高まりはない。む

しろ人々の政治不信がさら

に深まるだけだろう。

人々は自分が選んだ政治家より直接選んでいない専

門家をもっと信頼しているようだ。党派性に染まっていない人たちの方が公正な判断や行動ができると思うからではないだろうか。

言さえあつた。

ではなぜ政治家はバカにしている人たちを国会に呼ぶのか。それは自分たちの信頼度の低さがわかつているからではないのか。参考

人や有識者などとして議論に大学人らを加え、党派的な印象を少しでも薄めたいからだろう。

ところが、与党内で問題となつたのは参考人の「人選ミス」。識者を党派的に選ぶことへの後ろめたさがあまりにも感じられない。これでは党派色を消す仕掛けたしかに選挙の洗礼は受けている。「だが、代表制度投票所に行つたら、あと

選挙以外の声の価値をお

こしめても、議会や政府の

権威が高まりはない。む

しろ人々の政治不信がさら

に深まるだけだろう。

掲載の記事・写真の無断転載を禁じます。すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています。

Copyright The Asahi Shimbun Company. All rights reserved. No reproduction or republication without written permission.